
Relazione attività 2023 

Care socie e cari soci,  

come di consueto ci troviamo nel mese di aprile a riunirci per 

ricapitolare insieme le attività svolte lo scorso anno. Siamo quasi 

arrivati alla fine di questo mandato associativo, il primo per me come 

presidente, nel quale si sono avvicendate molte dinamiche associative 

sia a livello territoriale che nazionale. Ci tengo, anche in questa 

occasione, a ringraziare il nostro ora Vicepresidente Davide per 

l’egregio lavoro svolto in tutti gli anni passati a gestire la nostra 

associazione con impegno e professionalità; lo ringraziamo inoltre in 

quanto continua a mettere a disposizione della sezione le sue 

innumerevoli conoscenze e la sua ventennale esperienza nonostante i 

molti impegni personali che si trova a dover affrontare. La nostra 

associazione sul piano nazionale si è trovata ad affrontare importanti 

cambiamenti e riconferme, con lo svolgimento del Congresso 

Nazionale Straordinario U.I.C.I avvenuto nel mese di ottobre 2023. In 

questa occasione, oltre alla modifica degli articoli dello Statuto che 

mettevano a rischio la nostra iscrizione al Registro Unico Nazionale del 

Terzo Settore come Associazione di Promozione Sociale, si sono svolte 

le elezioni per le cariche dei Consiglieri Nazionali e del Presidente 

Nazionale che hanno visto la riconferma di Mario Barbuto in qualità di 

Presidente Nazionale. In tale sede inoltre è stata riaffermata all’interno 

del consiglio Nazionale la nostra cara Barbara Leporini, che nei mesi 

successivi è stata altresì eletta come membro della Direzione 

Nazionale, con grande orgoglio per la nostra sede pisana.    

Entrando nel merito della nostra sezione territoriale, mi duole dover 

purtroppo constatare che persistono alcune criticità relative alla 

ristrutturazione della nuova sede e all’ iter della mediazione giudiziaria 



nei confronti della ditta appaltatrice. Voglio però rassicurarvi che 

dovremmo giungere ad una conclusione che ci vedrà beneficiari di un 

risarcimento, attraverso un’articolata pratica giudiziaria di cessione dei 

crediti dell’impresa coinvolta; tale complessa operazione ha visto 

anche il coinvolgimento della Presidenza Nazionale oltre ad un 

incessante lavoro di tutto il Consiglio ed  in particolare del nostro 

consigliere delegato Marco Mariotti, grazie ai quali siamo quasi giunti 

ad una conclusione che ci permetta di ottenere un rimborso così da 

poter finalmente concludere i lavori di ristrutturazione.  

Nel frattempo il Consiglio continua ad impegnarsi per garantire ai 

nostri Soci sempre maggiori momenti di aggregazione, socializzazione 

e erogazione dei servizi di accompagnamento grazie anche alla 

ripartenza dell’U.Ni.Vo.C., di cui vi parlerò nello specifico più avanti. 

Entriamo quindi adesso nel vivo della relazione. 

  

ASSOCIAZIONE, ORGANIZZAZIONE, SEGRETARIATO 

SOCIALE E PARTNERSHIP   

 

Grazie alle modifiche statutarie avvenute, la nostra associazione 

continua ad essere inscritta nel Registro Unico del terzo Settore 

come Ente di promozione sociale. 

Per quanto riguarda la dimensione pisana, al 31 dicembre 2023, gli 

iscritti erano pari a  272, di questi ben  21  sono neo-iscritti.  

È importante evidenziare che oltre il 70% è over 60 e di questi la 

metà è over 80. Inoltre l’impatto delle patologie senili si mostra 

evidente visto che tra gli over 60 circa il 10% si è iscritto 

nell’ultimo quinquennio. Rapportando i dati INPS, tuttavia, 

emerge che, tra coloro che hanno una certificazione per cecità, 

totale o parziale, si supera il 50% nella fascia over 80 mentre sul 



tessuto associativo si arriva al 34%. Complessivamente circa il 

30% di tutti i certificati INPS sono nostri associati.  

  

La sede garantisce un'apertura al pubblico di 40 ore settimanali, 

erogando tutte le attività di sportello e segretariato sociale come la 

predisposizione e perfezionamento di pratiche di accertamento 

handicap o cecità, la richiesta di provvidenze economiche, la 

concessione di ausili e dispositivi protesici, la Digitalizzazione delle 

Tessere Associative, le pratiche di richiesta per l’ottenimento della 

Disability Card ecc.  

Grazie all’impegno del personale dipendente e dei volontari in 

servizio civile Universale e Digitale, sono stati svolti servizi di 

download del Libro Parlato; inoltre la ripartenza dell’U.Ni.Vo.C. 

ci ha permesso di essere maggiormente presenti per le esigenze dei 

nostri soci nei servizi di accompagnamento. 

  

FINANZE, PATRIMONIO, AUTOFINANZIAMENTO E 

PROGETTI  FINANZIATI  

A decorrere dal bilancio 2020 si registra una forte riduzione del 

fondo di dotazione conseguente al ben noto acquisto della nuova 

sede; anche le erogazioni liberali dei nostri iscritti hanno visto una 

importante contrazione. Tuttavia una gestione oculata ci ha 

consentito di chiudere l’esercizio in positivo.  

Un’altra fonte di finanziamento su cui stiamo registrando una 

flessione è il cosiddetto 5X1000: i risultati sono soddisfacenti ma si 

registra una progressiva riduzione negli ultimi anni sia del numero 

di sottoscrizioni che degli importi. Mi preme pertanto sollecitare 

ciascuno di noi a farci promotori del nostro ente territoriale per 



aumentare il numero e conseguentemente anche gli importi che 

potremo conseguire da questo strumento che permette di avere 

donazioni senza esborsi di denari da parte dei sottoscrittori.     

Grazie al mio impegno e a quello di tutti i Consiglieri siamo riusciti 

ad accedere ad un bando Irifor Nazionale che, oltre a permetterci di 

fornire gratuitamente corsi di alfabetizzazione informatica ad alcuni 

dei nostri associati over 60, ci ha consentito di accedere al fondo di 

solidarietà della Presidenza Nazionale con la conseguente 

erogazione di €12.000,00. 

 

ISTRUZIONE   

Nel corso del 2023 il servizio di assistenza specialistica nelle scuole 

si è svolto con regolarità; gli operatori sono stati presenti ai GLO 

(Gruppo di Lavoro Operativo per l'Inclusione) non solo degli alunni 

seguiti grazie alla suddetta assistenza specializzata, ma ai GLO di 

tutti i minori seguiti dal Centro di riabilitazione visiva.  

Il numero degli alunni con disabilità visiva seguiti sul territorio 

Pisano e della zona Valdera sono 23 e ci tengo a sottolineare 

l’importanza di questo servizio che siamo tra i pochi ad offrire in 

modo specializzato in tutto il territorio nazionale.  

  

RIABILITAZIONE E PREVENZIONE  

Nel corso del 2023 sono stati effettuati n. 1175 trattamenti 

riabilitativi a n.155 di utenti. Il nostro centro si riconferma un ottimo 

polo attrattivo per la riabilitazione neuro psicosensoriale in età 

evolutiva. I bambini seguiti dal centro sono infatti 27 non 

esclusivamente dell'Azienda USL Nord- Ovest.  

Le prestazioni di riabilitazione sono così sintetizzabili:  



Riabilitazione neuro psicosensoriale in età evolutiva.  

Orientamento e mobilità.  

Autonomia-personale  

Riabilitazione tifloinformatica e tiflotecnica.  

Supporto psicologico alle attività di riabilitazione.  

La scarsa disponibilità di operatori di orientamento e mobilità, unita 

al forte aumento della richiesta, ha generato una lunga lista di attesa 

ma fortunatamente a settembre 2023 si è finalmente avviato il corso 

per operatori di autonomia personale orientamento e mobilità che si 

sta svolgendo in collaborazione tra I.Ri.Fo.R. nazionale e regionale. 

Il percorso non sarà breve ma siamo lieti di dirvi che 2 nostre 

operatrici stanno attualmente svolgendo tale iter e speriamo 

possano entrare in servizio prima possibile. 

Ci tenevo  in questa sede a ringraziare il nostro operatore Michele 

Materazzi per il suo necessario contributo nell’erogazione delle 

prestazioni di alfabetizzazione tifloinformatica e per l’aiuto nel 

collaudo e l’assistenza all’uso degli ausili. Ad oggi, grazie 

all’evoluzione dei dispositivi tecnologici, troviamo in molti di loro 

un valido aiuto per la nostra autonomia nella vita quotidiana.  

  

LAVORO E FORMAZIONE PROFESSIONALE  

Il lavoro continua ad essere un’emergenza nazionale. Pur 

partecipando a numerosi tavoli territoriali e regionali per trovare 

soluzioni pratiche e nuovi profili professionali per le persone con 

disabilità visiva, ad oggi il lavoro rimane un punto critico da 

gestire. Ci impegneremo in futuro a provare a far attivare nuovi 

corsi di formazione per addetti URP, in modo da non rimanere 



ancorati alla sola possibilità lavorativa come centralinisti ma 

aprirsi anche a nuove figure professionali in linea con le nostre 

possibilità.  

Inoltre stiamo lavorando per strutturare un accordo con USID 

dell’Università di Pisa per fornire un adeguato 

supporto agli universitari con disabilità visiva.  

 

PENSIONISTICA E ATTIVITA’ DI PATROCINIO                                                                   

Le pratiche seguite dalla nostra sezione quale partner del patronato 

ANMIL nel corso del 2023 sono 65  tra Legge 104, invalidità o 

cecità e per altre pratiche.  

Le difficoltà organizzative e finanziarie di ANMIL, sono state 

arginate dall’ottimo lavoro svolto dalle nostre segretarie, che si sono 

adoperate per calendarizzare le istanze e reperire tutta la necessaria 

documentazione per le varie pratiche, così da alleggerire il 

patronato e velocizzare i tempi di lavorazione.                                                             

SPORT E TEMPO LIBERO  

Il nostro gruppo sportivo nel 2024 festeggia 45 anni dalla sua 

fondazione. Di seguito i risultati più salienti dell’attività svolta dai 

nostri atleti durante il 2023 nella disciplina dello showdown:  nel 

campionato nazionale FISPIC abbiamo ottenuto il primo posto con 

Marco Carrai e il quarto con Piera Folino nella categoria femminile. 

Marco Carrai ha vinto il torneo internazionale a Zurigo e Piera 

Folino a Varsavia; con la nazionale italiana i nostri atleti hanno 

conquistato il secondo posto al mondiale in Inghilterra. Nel 

campionato nazionale AICS abbiamo, in ultimo, ottenuto due 

argenti con Marco Carrai e Piera Folino. 



Riconoscendo l’importanza di creare momenti di aggregazione e 

socialità, grazie all’impegno profuso dal gruppo “giornate a tema”, 

anche in questo 2023 sono state realizzate numerose iniziative alle 

quali i nostri soci e non solo hanno potuto partecipare; tra queste, 

una giornata di astronomia inclusiva il 6 giugno a Cascina, una 

giornata al mare il 17 giugno. Il 18 novembre, inoltre, è stata 

organizzata una visita con degustazione di olio e vino presso 

l’azienda agricola “Il frantoio” di Vicopisano. Ancora, mi preme 

evidenziare la cooperazione con l’associazione “Binario vivo” del 

cinema Teatro Nuovo, la quale ha reso possibile l’avvio di due 

laboratori teatrali per adulti denominati “Teatro inclusivo” e “Teatro 

della comunità”; quest’ultimo, dalla durata di dodici incontri, si è 

concluso il primo dicembre con uno spettacolo presso il cineteatro. 

Il laboratorio di teatro inclusivo, a cadenza settimanale, invece è 

ancora in corso e terminerà a fine giugno.  

In ultimo mi soffermerei sullo spettacolo “La cea pettegola”, 

organizzato in collaborazione con la compagnia teatrale “brigata dei 

dottori”, il cui ricavato è stato devoluto alla nostra associazione. 

Grazie in particolare a Sandro per il suo inesauribile entusiasmo e 

instancabile impegno.  

 

CONCLUSIONI                                                                                         

Ed ecco che, spero senza avervi annoiato troppo, siamo arrivati alla 

fine di questa relazione.  

Mi preme innanzitutto a ringraziare tutti i soci oggi presenti, quelli 

che in vario modo contribuiscono a mantenere viva la nostra 

associazione, che la sostengono con donazioni non solo materiali, 

ma anche di tempo e impegno, tra i quali ci tenevo a citare il nostro 



socio affezionato Dario Bucci e la nostra neosocia Teresa Fiscelli, 

che ci hanno dato una mano preziosa nelle attività di front-office nei 

momenti di assenza dei nostri volontari.  

In particolare oggi ci tenevo a dire grazie ad una nostra socia che 

preferisce restare anonima, la quale si è impegnata a promuovere i 

servizi che eroghiamo ai bambini con disabilità visiva presso il 

Club Soroptimist Pisa di cui fa parte; questo ci ha permesso di 

ricevere da parte loro la donazione di un banco ergonomico dal 

valore di €1.500,00, così da permettere la giusta postura durante le 

attività di letto-scrittura e di riabilitazione neuro psicosensoriale. 

Ringrazio poi pubblicamente tutti i membri del consiglio direttivo: 

il vicepresidente Davide Ricotta,  il consigliere delegato Marco 

Mariotti, i consiglieri Carla Montesi, Donatella Turini, Antonio 

Bartolozzi e Sandro Bensi. 

Un grazie sentito va anche ai nostri volontari in servizio civile, 

Mattia e Francesca, che stanno svolgendo il loro servizio presso il 

nostro ente. 

Grazie anche al nostro personale di segreteria, Catia ed Enza; il 

loro lavoro è fondamentale per poter offrire tutto quanto avete fino 

ad ora ascoltato.   

Grazie ai Sindaci Bertini, Pecenco e Ferrucci i quali hanno anche 

per questo esercizio hanno certificato i nostri bilanci. 

 

Con questo concludo, grazie a tutti voi per l’attenzione.   

 

p. il Consiglio sezionale 

                                Il Presidente 

                                    Marco Mori                          


